
Comercio exterior 
arroja positivas cifras 
para Bío Bío en 2017

COMPENDIO ESTADÍSTICO DEL SERVICIO NACIONAL DE ADUANAS

El periodo comprendido entre 
enero y junio en materia de 
importaciones y exportaciones 
dejó resultados positivos en la 
Región del Bío Bío, con +29, 7% y 

+8,4% respecto a igual periodo 
del año 2016. 
Convertido en dinero, se envia-
ron al extranjero US$4.791 millo-
nes en productos. En cuanto a 

ingresos, estos alcanzaron los 
US$ 2.889 millones.  
De acuerdo a la Aduana 
Regional, dirigida por Claudio 
Cid Berman, esto significó “que se 

aplicaron gravámenes aduaneros 
por US$ 579 millones, equivalen-
te a +34,8%, siendo un alza 
importante”.

Impuestos aumentaron en más de un 34%, sumando US$ 579 millones.
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POLÍTICA PÁG. 4

Seis funciones, por Nacimiento, Arauco y Lota, además de 
dos talleres, contempla el programa del evento, que se 
llevará a cabo desde este 
viernes hasta fin de mes. 
Se presentarán tres 
obras, provenientes de 
Villarrica, Santiago y 
Valparaíso. 

Festival de Teatro del Bío Bío 
prepara su ciclo de invierno
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EDITORIAL: LA PERSISTENTE DESPROTECCIÓN DE LAS PYMES
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Ingleses consiguieron ante Old 
Georgians su tercera victoria segui-
da, y ya se ubican séptimos. Su 
capitán, Rodrigo Tobar, analizó este 
momento y proyectó su próximo 
duelo, frente a Country Club.

Old John’s 
consolida su 
repunte en Liga 
Nacional de Rugby

DEPORTES PÁG. 14

ARCHIVO/RAPHAEL SIERRA P.

Minsal en alerta 
ante eventuales 
casos de lepra en 
la Región
Hasta el momento, en el Bío Bío no se han 
registrado casos sospechosos. Aunque no es 
muy contagiosa, la enfermedad se transmite.
CIUDAD PÁG. 6

Se pospuso 
audiencia  
en contra de  
Katherine Torres

El sostenido crecimiento de los últi-
mos meses se explica en parte por la 
mejora de las expectativas futuras y 
también por la notable baja que han 
tenido las expectativas de inflación de 
las personas en los últimos meses. 

COPESA

Adimark registra 
nueva mejora en 
la confianza de los 
consumidores

ARCHIVO
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Las izquierdas y sus insuficiencias hoy
La crisis de las izquierdas en Chile y en el mundo en ge-

neral, va de la mano, sin lugar a dudas, con la crisis de la 
política en general, provocada ésta, fundamentalmente, 
por el alejamiento de prácticas que antaño eran consus-
tanciales a la actividad política, le daban sustento.  ... 
el servicio a los intereses generales, reales, de la 
sociedad. 

Amén de normas, conductas y procedimientos 
alejados de la ética y la moral pública. El reblan-
decimiento de las conductas humanas entre los 
que ejercen “profesionalmente la política” transfor-
mó el interés general, en intereses personales y de gru-
pos, perdiendo entonces el sentido real, básico, elemental 
del servidor público, del militante y dirigente político. 

Pero, todo lo anterior, se pierde debido a que el sustento 
político, ideológico y filosófico que movía a los partidos y a 

sus militantes, se debilitó, producto del dominio político, 
ideológico, social y económico, de un modelo que impone 
el individualismo a “troche y moche”, acabando con valo-
res como la solidaridad, el razonamiento colectivo y la vida 

enfrentada en función de los intereses de la sociedad. 
Amplios sectores sociales que estuvieron  histó-

ricamente con las “Izquierdas”, hoy se han aleja-
do, por que tienen pudor y por que los partidos 
los abandonaron, abandonaron sus reivindica-

ciones mas íntimas, a saber; los intelectuales, los 
jóvenes, los trabajadores, las organizaciones socia-

les, los artistas. Históricamente estos sectores vieron en 
las fuerzas progresistas identificación con sus visiones de 
vida, con sus aspiraciones y anhelos. 

 
Juan Luis Castillo Moraga

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ 
Abogado, Magíster Filosofía Moral

Ricardo Israel @israelzipper: Difícil ser 
PYME! Promedio d demora en pago d facturas 
es 55 días,10 + q año pasado.Abuso no solo 
viene del Estado sino tb d la gran empresa

Ley 20.922 
 
Señor Director: 

Sin duda alguna, una de las prin-
cipales iniciativas “estimuladas” 
por esta reforma a la normativa 
municipal (ley 20.922) es la posibili-
dad de crear las unidades que esti-
men necesarias para su funciona-
miento, pudiendo asignarle funcio-
nes, o para decirlo de otra manera, 
la orgánica interna de los munici-
pios  podrán ser reestructuradas se-
gún sus realidades, creando nuevas 
Unidades, Departamentos, con el 
personal de planta correspondien-
te para poder liderar dichas áreas  
ya que los Alcaldes, a través de un 
reglamento municipal, podrán fijar 
o modificar las plantas del personal 
de las municipalidades, estable-
ciendo el número de cargos para 
cada planta y fijar sus grados, con lo 
que se busca avanzar en la profesio-
nalización de los equipos munici-
pales.  Recordar que estas  estructu-
ras  del año 1989 no sufren cambios 
de mayor  envergadura, lo cual tie-
ne a muchos Municipios que han 
apostado por la modernización de 
su gestión bajo un fuerte liderazgo 
de sus Alcaldes y Alcaldesas a tener 
poco margen de acción, teniendo 
que actuar al límite de la legalidad.  

Los Alcaldes, tienen la gran opor-
tunidad de diseñar un municipio 
con una estructura que atienda y 
sintonice con las necesidades de la 
comuna, por ejemplo qué impor-
tancia tendrá para un municipio 
rural  diseñar y crear una Unidad de 
desarrollo rural o de desarrollo eco-
nómico local, capaz de trabajar de 
manera eficiente y eficaz el poten-
cial endógeno de sus territorios, y 
que no sigan transitando Alcaldes 
y/o Alcaldesas con buenas inten-
ciones, pero sin programas de tra-

bajo y siendo meramente ejecuto-
res de políticas públicas del nivel 
central, sin iniciativa propia por no 
tener equipos robustos con funcio-
nes claras y presupuestos para fi-
nanciarlos, o como ejemplo en la 
vereda de al frente las comunas ur-
banas, capitales regionales, donde 
las necesidades son distintas pu-
diendo diseñar una estructura in-
terna moderna (e-municipios, digi-
tales) que habrán espacio a la in-
novación, servicios de calidad 
(ISO), migración, participación 
ciudadana, con la transferencia de 
poder correspondiente  a la ciuda-
danía, pasando de una participa-
ción consultiva e informativa a una 
resolutiva de co-responsabilidad 
(cuidad construida entre todos y 
todas), creación de gerencias de 
emprendimiento e innovación, tra-
bajando de forma directa en la 
puesta en marcha de co-work pú-
blicos, “gratuitos” (ecosistemas de 
innovación, creación y colabora-
ción), incubadoras de proyectos, a 

través de las generación de alianzas 
estratégicas con las universidades,  
en una sinergia permanente con 
todo ese capital social y humano 
que se funde y transita en los terri-
torios comunales, o la creación de 
“observatorios comunales”. 

 
Pablo Alonso Ibarra Ibarra 
 
Nueva ley para delitos  
  
Señor Director: 

Señor Director: Últimamente 
han ocurrido delitos graves y con 
participación de extranjeros , ante 
estos hechos reflota la necesidad de 
contar con una nueva Ley de Ex-
tranjería, pero claro es que con la 
actual ley se pueden hacer cosas 
mejores y una de ellas es que la au-
toridad administrativa en uso de 
sus facultades resuelva oportuna-
mente las denuncias que formula la 
PDI y con ello se aminore la proble-
mática detectada. 

La PDI a través de sus secciones 

especializadas de extranjería y po-
licía internacional y apoyada por 
Detectives de  otras unidades efec-
túa controles permanentes con-
tando con la comunidad como su 
principal aliado , detectando en 
ellos a extranjeros ejerciendo acti-
vidades remuneradas sin la autori-
zación correspondiente , otros en 
situación ilegal o ejerciendo co-
mercio sexual u otros, la PDI como 
tal, no los puede sancionar y me-
nos expulsar, a ella solo le compete 
denunciar para que la autoridad 
administrativa o judicial resuelva, 
pero como la resolución no es ins-
tantánea , muchas veces los mis-
mos extranjeros son sorprendidos 
incurriendo en las mismas infrac-
ciones o delitos,  lo que por si oca-
siona molestia ciudadana. 

La PDI hace su trabajo y que por 
cierto no es fácil, pero se requieren le-
yes mas ágiles para que haya una 
pronta respuesta y rápida resolución. 

 
Alberto Contreras Silva 

Así es fácil 
 

Señor Director: 
Recordando las sentidas palabras 

de Mey Santamaría en su programa 
de TV cuando reconoció que lo pri-
mero que apreció cuando llegó a Chi-
le procedente de su natal Cuba  fue el 
tener acceso al papel confort… y a la 
vez como en estos días  se confirmó el 
apoyo irrestricto de la directiva de la 
Fech al régimen de Maduro… 

¡Puchas que es fácil apoyar a Ma-
duro en y desde Chile! …cuando se 
tiene acceso al papel confort en todas 
sus variedades, comida a elección,  
un buen celular, el “carretito del fin-
de”, no tener que ir a Colombia para 
comprar una pastilla de carbón, no 
tener que hacer colas,  etcétera. ¡Pu-
chas que es fácil! 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Capacidad diferente 
 
Señor Director: 

Soy Gonzalo Goza  tengo capacida-
des diferentes, trabajé hasta hace muy 
poco en coffeecleta, primer café inclu-
sivo del país. Ahora estoy en plena   
búsqueda de empleo  gestionando  mi 
credencial de discapacidad. Corro un 
gran  riesgo que no se publique  mi pu-
blicación, pero bueno hay que atre-
verse, lo mismo para quienes lean esto  
atrevánse a contratar, a dar oportuni-
dades; como dato me encanta la locu-
ción, ojalá me den esa oportunidad 
quien tenga injerencia en el tema, me 
gusta mucho ser maestro de ceremo-
nia, en la Universidad lo realicé cre-
yendo la gente que tenía experiencia, 
Simplemente denme la oportunidad, 
Mi mail g.goza.medina@gmail.com y 
celular 942537375. 

 
 Gonzalo Goza Medina

¿Qué no existe el realismo má-
gico? Cuando una capital vierte 
sus excrementos en una zona 
marginal, que debe vivir entre la 
putrefacción porque en alguna 
parte hay que botar la basura di-
cen los que saben. ¿Que nosotros 
no somos bananeros y no cal-
zan las historias con olor a gua-
yaba del realismo mágico?  

Cuando un político recibe 
apoyo de cuanto militante calcu-
lador existe, que piensa en la 
pega que le puede salir mañana, 
metiéndose los principios donde 
mejor le quepan, decidiendo por 
encuestas. ¿Qué el realismo má-
gico es cosa de mojito y palme-
ras y nada tiene que ver con vino 
tinto, empanadas y el buen pis-
co y la araucaria? Cuando vivi-
mos de exportar materias pri-
mas que los siúticos llaman 
“commodities” para sentirse 
gringos, y no están dispuestos a 
colocar un peso más para agre-
garle valor al producto, porque 
no es rentable innovar, capacitar 
trabajadores y colaborar por una 
educación que forme ciudada-
nos en lugar de consumidores.  

¿Qué se han imaginado los 

hijos para que hagan lo mismo y 
les importe un carajo sus traba-
jadores, el resto, las mujeres, los 
hogares de niños pobres, mien-
tras puedan asegurase seguir 
igual, con privilegios, llenándo-
se a dos manos los bolsillos, ha-
ciéndose los tontos cuando se 
trata de hacerse responsables, 
dándoles lo mismo cuando un 
hombre le pega a una mujer, ¡por-
que así ha sido siempre! 

¡Qué les importa si ellos man-
dan y van a seguir mandando, 
caramba! Qué les importa, si van 
a seguir viviendo de la apariencia, 
de la ficción de la democracia y 
del voto del roto, de vez en cuan-
do hay que aguantarlo, para que 
no digan que no los escucha na-
die, pero, eso si, que se queden 
bien segregados. Qué les impor-
ta que los viejos se mueran de 
hambre con pensiones misera-
bles, y ellos sigan jugando a la ru-
leta con el dinero ajeno en su Wall 
Street de sudacas. ¿Qué no exis-
te el realismo mágico? Cuando 
aparecen los mismos hace 20 y 30 
años, postulándose a los mismos 
cargos y los mismos idiotas ha-
ciendo fila para votar por ellos.    

que dicen que hay realismo má-
gico? Cuando el dueño de la em-
presa que es el hijo del hijo del 
hijo es el mismo que se colude o 
acuerda con el dueño de un me-
dio que es también del hijo del 
hijo del hijo, que estudiaron en 
las mismas partes, fueron a las 
mismas fiestas y salieron del 
mismo barrio, y fueron todos a 
sacar sus grados y llenarse de di-
plomas bien pagados para volver 
a imponerles a otros cómo vivir, 
a decirles quienes son los mejo-
res con sus “ránkings”, turnándo-
se entre ellos y preparando a sus 

Qué les importa, si 
van a seguir 
viviendo de la 
apariencia, de la 
ficción de la 
democracia.

Marta Lagos: el caso Rincón es solo una 
arista mas de esas crisis valórica que le 
explota al PDC, pero está pendiente en los 
otros partidos. 

De realismo mágico  
y vino tinto

Estamos dando un nuevo marco jurídi-
co a las universidades en Chile, tanto 
en las universidades en general, como 
las estatales y por supuesto las del G9”. 
Ignacio Walker, presidente 
Comisión de Educación y Cultura 
del Senado.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
l mundo de la econo-
mía tiene fenómenos 
que resultan a veces 
difíciles de compren-
der para el ciudadano 
común, por ejemplo 

entender por qué las pequeñas y 
medianas empresas (Pymes) tie-
nen especiales dificultades, a pe-
sar del hecho conocido que estos 
emprendimientos son  fundamen-
tales para el desarrollo del país. 
Efectivamente, cerca del 90% de las 
empresas creadas cada año corres-
ponde a este sector y además, son 
responsables del 80% de los nuevos 
puestos de trabajo generados al 
año. 

A pesar de esa importancia que 
todo el mundo productivo recono-
ce, las Pymes deben enfrentar toda 
suerte de barreras, una serie de pro-
blemas que obstaculizan su creci-
miento, desarrollo y consolidación, 
desde su autorización, luchando con 
una maraña burocrática, hasta una 
supervisión  e inspectoría de los ór-
ganos del Estado que resultan des-
proporcionadamente intensos en 
comparación con acciones de igual 
propósito en las grandes empresas. 

Por supuesto, una de las dificul-
tades mayores está ubicada en el 
área del financiamiento. Aunque 
por lo general las primeras acciones 
tienen como respaldo un capital 
semilla del propio emprendedor, la 
implementación y robustecimien-
to del proyecto requiere apoyo eco-
nómico y es en este punto cuando 
surgen las dificultades de acceso a 
financiamiento,  ya que en general 
la banca prefiere invertir en empre-
sas más grandes que presentan un 
riesgo menor a la hora de cumplir 
con sus compromisos. 

Según un estudio del Sistema 
Económico Latinoamericano y del 
Caribe (Sela), se trata de un proble-
ma que afecta en mayor o menor 
medida a todas las economías en el 
mundo, sean desarrolladas o no. Se 
ha constatado que mientras más 
pequeñas son las empresas, más di-

fícil se hace el acceso al financia-
miento, además, cuando el crédito 
es concedido muchas veces se hace 
en condiciones tan rigurosas y leo-
ninas que resultan ser más una ame-
naza que una ayuda constructiva. 

Se ha conocido en fecha reciente, 
en medio del escenario de desace-
leración, que hay un aumento, que 
ya era abusivo, de la demora en los 
pagos a las pequeñas y medianas 
empresas. Así, el  plazo promedio de 
pagos a las pymes por parte de los 
grandes compradores, en su mayo-
ría grandes compañías, se estancó 
en el segundo trimestre de 2017 en 
relación al primer cuarto de este 
año, registrando una nueva y con-
siderable alza frente al mismo pe-
ríodo del año pasado. 

La información proviene del Ran-
king de Pagadores, la Bolsa de Pro-
ductos de Chile y la Asociación de 
Emprendedores de Chile, mostran-
do que el plazo promedio de pagos 
a las pymes se situó en 55 días en el 
segundo trimestre de este año. En 
términos concretos, esto significa 
que el pequeño empresario no tie-
ne dinero producto de sus ventas 
hasta dos meses más tarde y debe 
pagar impuestos, además de remu-
neraciones, aportes previsionales 
y largo etcétera, impostergable-
mente, todos los meses. 

En pocas palabras, el proyecto 
de muchas Pymes, con estas dificul-
tades sumadas, está en trayectoria 
de colisión y del mismo modo los 
proyectos de vida de sus trabajado-
res. Las cifras de fracaso son abru-
madoras, las estadísticas indican 
que, en promedio, el 80% de ellas 
fracasa antes de los cinco años y el 
90%  no llega a los 10 años. Situación 
paradójica si conforman un pilar 
del desarrollo del país. 

Se proclama, apenas ha lugar,  el 
compromiso de apoyar a las Pymes, 
la inconsecuencia es impresenta-
blemente evidente.

El plazo promedio 

de pagos a las 

Pymes se situó en 55 

días en el segundo 

trimestre de este 

año. Esto significa 

que el pequeño 

empresario no tiene 

dinero producto de 

sus ventas hasta dos 

meses más tarde, en 

circunstancias que 

debe cumplir 

compromisos 

mensualmente. 

EN EL TINTERO

cos, ojalá bien remunerados. 
Hay que dejar por sentado 

que hay en ese estamento 
profesionales preparados, 
con conciencia de su respon-
sabilidad de contribuir al 
bien común y que, en conse-
cuencia, renuncian a prácti-
cas  mucho más rentables en 
su propio ámbito, pero es de 
temer que muchos otros pa-
recen estar allí porque la po-

lítica es un nicho donde las 
competencias duras 

pueden ser ágil-
mente reempla-
zadas por las 

blandas, empe-
zando por la elasti-

cidad para acomodar-
se a un horizonte cambiante, 
con camaleónica velocidad. 

En los tiempos que corren, 
con lo que ha sabido de los 
rechinamientos de las rue-
das del aparato estatal, con 
las claras muestras de falta 
de idoneidad, es absoluta-
mente necesario rayar la can-
cha y exigirles a los candida-
tos pruebas de competencia, 
ya que está claro que las pu-
ras ganas no bastan. 

 
              PROCOPIO

Candidatos  
poco cándidos

CONTAGIOSAS

Nadie, salvo aquellos que 
tienen esta tarea como obli-
gación, puede tener una idea 
cercana, o razonablemente 
ajustada, de quien se encuen-
tra ahora postulando a sepa 
Dios qué cargo. Que hay elec-
ciones en la proximidad tem-
poral, es evidente, hay en el 
ambiente una irresistible lla-
mada al sacrificio en el ámbi-
to del servicio público. 

Muchos son los autocon-
vocados, poco los 
elegidos, lo difícil  
es saber qué se 
necesita para 
estar en esa fila 
expectante, o que 
con qué competencias. 
Las señoras de la casa, en los 
hogares bien constituidos, 
aunque modestos, de la cla-
se media chilena de hace al-
gunos años, aspiraban que 
los pretendientes de sus hijas 
fueran a lo menos jóvenes de-
centes, trabajadores  y sin vi-
cios, no era mucho pedir, 
pero tampoco era poco pedir, 
sobre todo si se pone en ese 
marco a algunos actuales  as-
pirantes, no  a la mano de al-
guna de esas protegidas don-
cellas, sino a puestos públi-

La persistente  
desprotección  
de las Pymes
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Posponen audiencia en contra de 
Katherine Torres a la espera de peritaje

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SE REALIZARÁ EN SEPTIEMBRE

Sin la presencia de ambas inter-
vinientes se realizó una nueva au-
diencia por la querella que presen-
tó la consejera regional, y ex espo-
sa de Marcelo Rivera, Alicia Yañez 
en contra de la actual alcaldesa de 
Hualpén, Katherine Torres. 

Ayer, el tribunal debía analizar 
una conciliación entre las partes, 
pero ninguna llegó hasta el Juzga-
do de Garantía de Talcahuano. La 
situación fue justificada por la abo-
gada penal pública, Elizabeth Nú-
ñez, quien reemplazó al defensor ti-
tular, Mauricio Massa, que no asis-
tió a la audiencia, esgrimiendo que 
necesitan un plazo mayor a un mes 
para realizar diligencias a los au-
dios de las entrevistas a la alcalde-
sa y al intendente Rodrigo Díaz. 

Mientras que desde la parte que-
rellante, se allanaron a la solicitud 
y pidieron al juez copia de los au-
dios solicitados por el tribunal en la 
anterior audiencia, a Radio Bío Bío 
y Canal Regional, los que serán uti-
lizados como medios de prueba 
por ambas partes. 

Tras esto, el juez José Burgos 
agendó para el próximo 21 de sep-
tiembre una nueva audiencia de 
conciliación, en caso de que la al-
caldesa Katherine Torres no se pre-

mente de no obedecer un principio 
tan esencial como lo es de la probi-
dad administrativa”. 

Según Yáñez, “el obrar de la Sra. 
Torres se ha perpetrado en forma 
pública, a través de medios de co-
municación social de amplia y pro-
fusa cobertura regional y nacional. 
De modo que sus afirmaciones han 
sido oídas y vistas por un gran nú-
mero de personas, quienes -de se-
guro- se han formado la peor de las 
impresiones de mi persona, a par-
tir de las afirmaciones falsas e in-
fundadas de la querellada”. 

Para corroborar que ella nunca 
ha tenido problemas con la emi-
sión irregular de boletas, la Conse-
jera Regional, adjuntó en la quere-
lla, un certificado emitido por el 
Gobierno Regional, en donde se 
acreditó que no presenta observa-
ciones en sus rendiciones de cuen-
tas con el organismo.

ROMILIO PASMIÑO G.

Fue la defensa de la alcaldesa que pidió una nueva fecha, puesto que se encuentran 
analizando una entrevista del intendente sobre lo que ocurre en Hualpén.

sente, se dictará una orden de de-
tención en su contra. 

Diario Concepción tomó contac-
to con la alcaldesa de Hualpén, quien 
declinó referirse a la situación. 

 
Los audios de la discordia 

Las pericias que realiza la defen-
sa, y que postergaron esta audien-
cia, se refieren a un audio corres-
pondiente a una entrevista dada 
por la autoridad regional al pro-
grama “Frente Regional”, realizada 
el 21 de marzo. En los últimos 20 se-
gundos de conversación, a Rodrigo 
Díaz se le consulta por la situación 
que vive en comuna. 

Es bajo esa situación donde seña-
ló: “yo creo que hay que hacer un es-
fuerzo entre los distintos actores 
que están en el municipio y el con-
cejo municipal por poner a la ciu-
dadanía por delante, en vez de las 
diferencias que puedan tener. Me 
parece que transformar eso en un 
espectáculo de debate político per-
judica a los ciudadanos, y a veces no 
se tiene cuidado de que la política 

hay que dignificarla”. 
Estas declaraciones de Rodrigo 

Díaz, provocaron que la alcaldesa 
Katherine Torres, dijo a Radio Bío 
Bío que “a mí me gustaría escuchar 
la opinión del intendente de nuestra 
región, el señor Rodrigo Díaz, qué 
opina él con la falsificación de bole-
tas que hizo una de sus consejeras re-
gionales, Alicia Yáñez, eso es un tema 
de probidad y me gustaría escuchar 
su pronunciamiento. Nosotros es-
tamos dignificando esta labor, por 
tanto aquí, en vez de esos comenta-
rios, que yo creo que no le hacen 
bien a nadie, nosotros estamos obe-
deciendo un mandato ciudadano”. 

 
La querella 

Estos hechos derivaron en que la 
actual consejera regional, Alicia Yá-
ñez, presentara esta acción legal, de 
acción privada en donde no inter-
viene la Fiscalía, que consta de 13 
páginas. Allí, indica que en las de-
claraciones dadas por Torres “se 
me acusa expresa y claramente de 
falsificadora de boletas e implícita-

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Durante esta mañana, la presidenta de la 
UDI, Jacqueline van Rysselberghe, llegará al 
Tribunal Constitucional para presentar un re-
querimiento en contra de la ley de aborto. 

Entre los argumentos que entregará el gre-
mialismo, en un documento de 67 páginas, es 

que el proyecto es contrario a la Constitución, 
puesto que esta protege la vida del que está por 
nacer. 

En tanto, ayer se constituyó la Comisión 
Mixta que analiza el punto rechazado por la 
Cámara Baja.

UDI recurre al TC por ley de aborto

ISIDORO VALENZUELA M.

FRASE

“Qué opina él con la 
falsificación de boletas que hizo 
una de sus consejeras 
regionales, Alicia Yáñez, eso es 
un tema de probidad”.
Katherine Torres, alcaldesa de Hualpén.
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En Concepción Centro la UDI 
apostará por dos nueva 
cartas en el Consejo: James 
Argo y Marlén Pérez.

Las cartas 
gremialistas

Hasta ahora todo parecía ir 
viento en popa para Chile Va-
mos en el Bío Bío, más allá de las 
dudas en los distritos 19 y 21. 
Ello, porque hasta hace unos 
días se mencionaba que había 
acuerdo en el territorio com-
puesto por casi la totalidad de 
las comunas de la provincia de 
Concepción (salvo Lota). No 
obstante, divergencias en otros 
territorios del país, como la Re-
gión Metropolitana, han impo-
sibilitado un acuerdo definitivo. 

En el Distrito 20 la UDI con-
taría como cuatro nombres 
(entre ellos, Sergio Bobadilla, 
en la imagen), RN con cuatro 
nombres y Evópoli con uno. 

Sin embargo, la posibili-
dad de que finalmente cada 
colectividad presente tres 
nombres cada uno es real. 
Tampoco se descarta que 
se presenten dos listas, en 
vez de una. El escenario 
está abierto.  

Es por lo anterior, que 
las próximas semanas se-
rán claves, consideran-
do que el plazo para la 
inscripción de candida-
tos al Parlamento y al 

Consejo Regional (donde 
tampoco hay acuerdo de 

quienes compartirán listas) 
vence el lunes 21 de agosto. 

En lo inmediato, RN tiene 
Consejo Regional este sábado 
para definir la priorización de 
sus cuatro nombres (Frances-
ca Muñoz, Leonidas Romero, 
Gabriel Torres y Claudio Egui-
luz). El sábado 12,  se realizarán 
los respectivos consejos nacio-
nales de la UDI y RN.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EMILIO ARMSTRONG, CONSEJERO REGIONAL DE LA UDI: 

El arquitecto Emilio Armstrong 
irrumpió en la arena política, du-
rante 2012. Ese año apoyado por la 
actual senadora UDI de la Circuns-
cripción Costa, Jaqueline van 
Rysseleberghe (con quien ya lleva-
ba un tiempo trabajando), fue la 
carta gremialista que intentó hacer 
frente al actual alcalde de Concep-
ción, Álvaro Ortiz (DC), quien final-
mente obtuvo su primer triunfo 
electoral como candidato a alcalde.  

Armstrong, no obstante, obtuvo 
una muy buena votación, 26 mil 
580 sufragios, equivalentes al 
35,45% del total. Con dichas cifras 
quedó posicionado para la elección 
del año siguiente, la primera de 
consejeros regionales. 

El arquitecto, de hecho, fue la 
primera mayoría en el territorio 
Concepción Centro (que, además 
de la capital regional, contempla las 
comunas de Florida y Chiguayan-
te), con el apoyo 15 mil 731 electo-
res (11,26%). 

Parecía que se trataba de una ca-
rrera política ascendente. En efec-
to, en la actualidad integra la direc-
tiva regional del partido. No obstan-
te, hace unos días sorprendió 
manifestando que no irá a la re-
elección y, al menos, en el corto 
plazo no se vislumbra alguna con-
tienda electoral en la que su nom-
bre pudiera tener cabida. 

“He entregado lo mejor de mí en 
estos años de servicio público en el 
Gobierno Regional. Lo cierto es que 
no dejo en el servicio público sólo 
un cargo. Hay muchos lugares des-
de donde se puede contribuir a un 
proyecto común, a un Chile me-
jor”, dijo el actual core, al ser con-
sultado sobre las razones de su de-
cisión, de las cuales, como se evi-

“En política no  
se puede decir 
nunca o jamás”
El gremialista confirmó que no repostulará al 
Core y, aunque no ahondó en los motivos, 
dijo que no dejará el servicio público.

dencia no quiso ahondar. 
Sin embargo, descartó su di-

cha decisión esté este motivada 
por el falta de apoyo de su par-
tido. 

“No. Siempre he recibido y se-
guiré recibiendo apoyo de mi 
partido. De hecho, estoy en la di-
rectiva regional y he podido tra-
bajar codo a codo con senado-
res, diputados, cores, alcaldes y 
concejales de mi partido, mi sector 
e incluso con algunos de Gobier-
no”, comentó. 

En lo inmediato, Armstrong se-
guirá abocado a concluir su perío-
do en el Core y a la dirección de In-
novación de la Universidad del De-
sarrollo (UDD) que encabeza en 
Concepción. Aunque también acla-
ra: “seguiré muy activo, tengo claro 
que en política no se puede decir 
nunca o jamás”. 

Cabe precisar, que en Concep-
ción Centro, la UDI privilegiará a los 
candidatos James Argo ( fue can-
didato a concejal en Concepción) y 
Marlén Pérez. Y, aunque el presi-
dente regional de la UDI, Jorge 
Fuentes, dijo que el tema Arms-
trong no está cerrado, la del arqui-
tecto, parece una decisión tomada 
y sin vuelta atrás.

ISID
O

RO
 VA

LEN
ZU

ELA
 M

.

“Yo creo que si ella (Carolina 
Goic) se queda como candidata 
presidencial, va a generar en la DC  
una definición respecto de cuál es 
el mínimo ético ante los candidatos 
a diputados que va a llevar. Pero si 
ella se va, se va a seguir profundi-
zando la crisis”. 

Con esta declaración el seremi de 
Bienes Nacionales y militante DC, 
Eric Aedo, se refirió a la decisión 
que en los próximos días debería 
adoptar la senadora de Magalla-
nes, respecto de seguir o no con 
candidatura presidencial. 

Los dichos de Aedo se producen 

tido, Sergio Ojeda, anunció su re-
nuncia al partido. 

El ambientes esta muy convulsio-
nado al interior de la DC y por eso mo-
tivo que Aedo cree que hay que em-
pezar a colocar un poco de cordura.  

“Si Goic se queda va a obligar a la 
DC, de frente a todos los actores a 
tomar una decisión, no escondido 
detrás de un voto como en la Jun-
ta. Si ella toma la decisión de seguir 
va a ocurrir lo que está pasando, 
que los diputados pongan su cargo 
a disposición y que la directiva de-
ciden quienes van y quienes no”, 
sostuvo. 

ROMILIO PASMIÑO G.

ERIC AEDO, seremi de Bienes Nacionales y militante de la DC.

Tras la polémica Junta 
Nacional, los diputados en 
ejercicio, salvo Ricardo 
Rinción, pusieron el cargo a 
disposici ón.

Cargos a 
disposición

el mismo día en que los diputados 
de la Falange, exceptuando Ricar-
do Rincón, pusieron su cargo a dis-
posición y el vicepresidente del par-

Discusión en otras 
zonas del país 
complica acuerdo 
de Chile Vamos

ISIDORO VALENZULA M.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Si Goic se va, se genera el peor escenario”
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Denuncias por posible contaminación del 
Río Caliboro de Los Ángeles recibió la Seremi 
de Salud de la Región del Bío Bío. 

Ante la demanda, la máxima autoridad de 
salud regional determinó tomar muestras a los 
abastos particulares de las aguas, pruebas que 
aún no tienen fecha de realización, pero se eva-

lúa cursarlas a corto plazo. 
Al respecto, el seremi de Salud, Mauricio Ca-

reaga, afirmó que la intención es realizarlas en 
días determinados para acercarlas a la reali-
dad y determinar si es necesaria la instalación 
de filtros para evitar problemas de salud en los 
pobladores del sector.

Río Caliboro será sometido a pruebas de contaminación

Minsal en alerta ante 
potenciales casos de 
lepra en la Región

Con el objetivo de reforzar la fis-
calización a juguetes y cumplir 
con la normativa referente a la Ley 
de etiquetado de alimentos bus-
cando el resguardo de los produc-
tos con miras al próximo Día del 
Niño, el Intendente Regional (s), 
Enrique Inostroza y el seremi de 
Salud, Mauricio Careaga, llegaron 
hasta el supermercado Tottus del 
Mall Plaza Bío Bío para hacer revi-
sión de los productos antes men-
cionados. 

Fiscalizan juguetes y comida previo al Día del Niño
“La Unidad de Gestión Am-

biental de la Seremi de Salud, du-
rante el año 2017, ha realizado 
dentro de su programa anual de 
fiscalizaciones, inspección en 
distintos locales comerciales de 
la Región, que alcanzan a la fecha 
más de 64 fiscalizaciones, de 165 
programadas para el presente 
año, las que se concentran  36 en 
la provincia de Bío Bío, 15 en 
Concepción y 13 en Ñuble”, decla-
ró el seremi.

GENTILEZA SEREMI DE SALUD BÍO BÍO

Respecto a los juguetes, la ins-
pección sanitaria busca la revisión 
del cumplimiento del Decreto Nº 
114 de 2005, reglamento sobre se-
guridad de los productos. 

Para alimentos el servicio de sa-
lud tiene como objetivo permitir 
una mejor elección de los alimen-
tos, con una información más cla-
ra, y poder disminuir el consumo 
productos con exceso de nutrien-
tes críticos (sodio, azúcares, grasas 
saturadas) y energía. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

POR BROTES EN DIVERSAS REGIONES DEL PAÍS

Ante la confirmación de sospe-
cha del primer caso de lepra en Chi-
le continental detectado en Valdi-
via a un ciudadano de nacionalidad 
haitiana de 29 años, que fue diag-
nosticado en el Hospital Base de 
dicha ciudad, las autoridades del 
Ministerio de Salud enviaron aler-
tas preventivas a todas las Seremis 
regionales del país.  

El Bío Bío no es la excepción, y 
por la relativa cercanía existente 
con la Región de Los Ríos, la preo-
cupación preventiva se ha instala-
do en la Seremi Regional de Salud.  

Debido a la alerta generada por 
la confirmación de los dos casos 
importados en los que se incluye el 
de la Región de los Ríos, la Ministra 
de Salud, Carmen Castillo, infor-
mó que los infectados “están en tra-
tamiento y han tenido una muy 
buena evolución, en distintas re-
giones del país”, agregando que ma-
yores detalles no puede informar, 
pero que el sistema de salud se en-
cuentra preparado para diagnosti-
car y tratar patología. 

La autoridad recordó que hoy 
existen “todas las terapias y formas 
para hacer un adecuado diagnós-
tico. En el siglo pasado eso no era 
factible”. 

La enfermedad es causada por un 
bacilo denominado Mycobacte-
rium leprae, que se multiplica de 
forma lenta y en un periodo prome-
dio de incubación de 5 años. En ca-
sos aislados, la enfermedad puede 
botar en un año o puede demorar 
hasta 20 en hacerse efectiva. 

El bacilo afecta principalmente 
a la piel, los nervios periféricos, la 
mucosa de las vías respiratorias 
superiores y los ojos. En la actua-
lidad, la enfermedad es curable 
con un tratamiento multi-medi-
camentoso, arduo, pero que a la 
postre disminuye los efectos y la 
propagación. 

 Aunque no es muy contagiosa, la 
lepra se transmite por gotículas na-
sales y orales cuando hay un con-
tacto estrecho y frecuente con en-
fermos no tratados. 

Se debe consignar que el conta-
gio se produce debido al contacto 
estrecho y prolongado con una per-
sona que padece la enfermedad. El 
contacto ocasional, como en un sa-
ludo o a través de las vías respirato-
rias es prácticamente nulo. 

  Según las cifras oficiales proce-
dentes de 138 países de 6 regiones 
de la OMS, la prevalencia registra-
da mundial de la lepra a finales de 
2015 era de 176.176 casos, y ese 
mismo año se notificaron aproxi-
madamente 211.973 nuevos casos. 

AGENCIA UNO

Ante la eventual propagación de la “enfermedad de 
Hansen”, el Ministerio de Salud manifestó contar con la 
implementación adecuada para tratar la patología.

El proceso de curación del baci-
lo es de 6 a 12 meses si se toman los 
medicamentos indicados y que ga-
rantizan la cura total de la enferme-
dad que hasta hace medio siglo pa-
recía ser completamente mortal. 

Hasta el momento, en la Región 
del Bío Bío no se han registrado ca-
sos sospechosos de lepra, pero den-
tro de las llamadas enfermedades 
emergentes, si han existido casos de 
Dengue y Malaria, los que han sido 
diagnosticados oportunamente y 
puestos en tratamiento en los cen-
tros de salud de la Región. 

Cabe consignar que adicional-
mente existe un tercer caso que 
está en etapa de inicial de estudio 
y que debiera tener el diagnóstico 
definitivo dentro de los próximos 
días.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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disponer de una 
embarcación con capacidad 
mínima de 30 metros 
lineales de carga. 

Estos recursos 
permitirán 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DEBE SER REVISADO POR LA CONTRALORÍA

 En una etapa decisiva se encuen-
tra la tramitación del servicio ma-
rítimo subsidiado de carga a Isla 
Mocha en la Región del Bío Bío, esto 
luego que el Ministerio de Transpor-
tes y Telecomunicaciones ingresa-
ra para revisión de la Contraloría 
General de la República, el decreto 
que autoriza las bases de licitación 
pública de este recorrido que bene-
ficiará a 800 residentes de la zona. 

 El decreto que autoriza a efec-
tuar el llamado a licitación pública 
del servicio que conectará la ram-
pa Los Cazones en Isla Mocha con 
Lebu, fue recibido el pasado jue-
ves 20 de julio por parte del organis-
mo contralor, quien tras su análisis, 
debe realizar la toma de razón del 
documento o presentar observa-
ciones, situación de la que depen-
derá el avance del proceso.   

 Este nuevo servicio que entrega-
rá conectividad para el traslado de 
insumos y bienes a los habitantes de 
la isla, será financiado con la Ley de 
Subsidio al Transporte Público, re-
cursos que permitirán disponer de 
una embarcación tipo barcaza o 
transbordador con capacidad míni-
ma de 30 metros lineales de carga y 
otros 30 metros cúbicos en bodega.  

 La nave realizará dos viajes a la 
semana de entre 8 a 9 horas por 
sentido durante todo el año, con la 
posibilidad de efectuar 26 viajes 
adicionales anuales a solicitud de 
los beneficiarios, previa aproba-
ción de la Seremi de Transportes y 
Telecomunicaciones del Bío Bío. 

“Hemos dado un paso importan-
te para materializar esta iniciativa 
y así responder a la antigua aspira-

Ingresa decreto para servicio 
marítimo para Isla Mocha 

El nuevo recorrido será financiado con recursos de La Ley 
de Subsidio al Transporte Público.

ción de las personas en Isla Mocha 
de contar con conectividad garan-
tizada por el Estado para el trasla-
do de carga de bienes e insumos ne-
cesarios para mejorar su calidad 
de vida”,  indicó el Seremi de la car-
tera en la Región, César Arriagada.  

 El recorrido marítimo se unirá a 
los 43 servicios subsidiados de zo-

nas aisladas y rurales que operan en 
la Región del Bío Bío, en directo be-
neficio de más de 40 mil personas de 
sectores apartados y con dificulta-
des de conectividad en la zona.

Se inicia Mes de la Solidaridad
Con diversas actividades, la Iglesia de 

Concepción desarrollará el Mes de la 
Solidaridad, durante el mes de agosto, 
resaltando la figura y enseñanza de san 
Alberto Hurtado. 

Este año, la atención está puesta en 
rostros definidos: migrantes, adultos 
mayores y personas en situación de ca-
lle. El mensaje que orientarán las acti-
vidades es “Cambia tu mirada. ¡Ama a 
tu hermano a quien ves!”  

El programa considera la  Conferen-

cia del presidente ejecutivo de América 
Solidaria y delegado presidencial para la 
visita del Papa Francisco, Benito Baran-
da, el 10 de agosto, en Aula Magna; la Ce-
lebración del Día Nacional de la Solida-
ridad, el 18 de agosto, con una misa en 
la catedral, a las 10 horas, y la  Camina-
ta de la Solidaridad, el sábado 26 de 
agosto, desde las 11 horas, con salida des-
de plaza Perú y un trayecto que incluye 
Diagonal Pedro Aguirre Cerda, Tucapel, 
Barros Arana y atrio de la catedral.

Con la medida cautelar de fir-
ma quincenal quedaron los  eje-
cutivos de Enel, formalizados 
ayer en el tribunal de Garantía de 
Coronel.  

 Mario Enero, jefe de planta, Pa-
blo Arnés, encargado de plantas a 
nivel nacional, y David Poblete, 
encargado de medio ambiente, 
fueron encausasdos por propa-
gar o introducir agentes conta-
minantes en el mar. 

La fiscal Ana María Aldana ini-
ció la investigación de oficio en 
2012 luego de una protesta de 
pescadores fuera de Bocamina, 

Ejecutivos de Enel fueron formalizados
además  uno de ellos, Pablo Arnés, 
tenía funciones específicas para 
contestar los reclamos de la co-
munidad, al ser el encargado de 
las plantas a nivel nacional.  

Daniel Pletorius, abogado de-
fensor, precisó que tras esta au-
diencia ya pueden preparar la de-
fensa. “Tenemos la convicción de 
que se ha cumplido con la legisla-
ción ambiental vigente, y que la 
Central tiene los más altos están-
dares”.  Agregó que aún no está 
acreditada la responsabilidad de 
la empresa, lo que se aclarará a lo 
largo de la investigación. LA FISCALÍA formalizó por dos delitos a los ejecutivos. 

un plazo de 8 meses para 
finalizar la investigación, que 
ya se ha extendido por 5 
años. 

El tribunal otorgó 
a la Fiscalía

donde se acusaba que la empre-
sa contaminaba.  

La abogada precisó que estas 
personas son responsables del 
funcionamiento de la planta y 

Con nuevas 
instalaciones se 
reinauguró Galería 
de la Historia

MUNICIPALIDAD DE CONCEPCION

Ubicada a los pies del cerro 
caracol  y en el corazón del Par-
que Ecuador, se encuentra la 
Galería de la Historia, la cual fi-
nalizó su tercera etapa de re-
modelación, que incluyó la crea-
ción de un nuevo acceso patri-
monial a sus instalaciones, la 
creación de la “Plaza de la His-
toria” y del “Café de la Historia” 
y apuesta a consolidarse como 
un panorama obligado para 
quienes visiten la Región. 

“Esperamos con esto ser un 
aporte para que Concepción se 
pueda potenciar desde el pun-
to de vista turístico apuntando 
a lo patrimonial, a lo histórico, 
somos una ciudad con historia, 
cuna de la Independencia y aho-
ra queremos invitar a las perso-
nas  a disfrutar, a tomar un café, 
a poder compartir y generar un 
panorama en torno a la histo-
ria”, manifestó el alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz. 

“Esta inversión del orden de 
los $90 millones nos permite 
tener un lugar de encuentro, un 
Café donde van a poder cono-
cer, por ejemplo, las rejas que 
tenía el Seminario de Concep-
ción donde también tenemos 
los rieles donde transitó el tran-
vía por calle comercio, actual 
calle Barros Arana, que cuando 
se realizaron obras de mejora-
miento de esta arteria apare-
cieron y nos comprometimos a 
ponernos en valor”, agregó el 
jefe comunal. 

La Galería de la Historia de 
Concepción suma más de se-
senta mil visitantes al año. y fue 
inaugurada en 1983. Más infor-
mación en www.ghconcep-
cion.cl

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

ARZOBISPADO DE CONCEPCION

LAS ACTIVIDADES se extenderán durante todo agosto. 

EN LA ISLA 
MOCHA viven 
cerca de 800 
personas. 
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Hggb inició 
celebración de  
la semana de la 
Lactancia 
Materna 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CONMEMORACIÓN ES DEL 1 AL 7 DE OCTUBRE

Entre las actividades están concursos  
de fotografía y de dibujo para los niños. 

En el marco de la celebración de 
la Semana Mundial de la Lactancia 
Materna, el Hospital Regional dio 
inicio a una serie de actividades 
que tiene como objetivo promover 
y enseñar la importancia que ésta 
tiene para el crecimiento y desa-
rrollo de los recién nacidos. 

“La lactancia materna es clave y 
súper importante para generar ape-
go entre la madre y el hijo. Ésta per-
mite, entre otras cosas, que el niño 
esté protegido de infecciones”, se-
ñaló el pediatra neurólogo y jefe 
del Servicio de Neonatología, Dr. 
Jorge León. 

Lo ideal para los recién nacidos 
es tener lactancia exclusiva duran-

te los seis primeros meses, poste-
riormente esta debe ser comple-
mentada con alimentos. El tiempo 
límite es definido libremente por la 
madre.  

Ante esto, la matrona de Neona-
tología y presidenta del Comité de 
Lactancia del Hospital Regional, 
Marina Alvear, recalcó que “la lac-
tancia es un derecho de todo niño, 
no un deber. La leche materna le da 
protección a los menores en todos 
los sentidos”.  

Para fomentar lo anterior, el cen-
tro de atención organizó una serie 
de actividades que partió con una  
jornada educativa a las diferentes 
salas del área de maternidad, don-
de se les enseñó a las madres que es-
tán amamantado técnicas de rela-
jación y masajes para facilitar el 
proceso.  

A su vez, las profesionales del Co-
mité de Lactancia visitarán una 
iglesia, durante la semana, para in-
formar y crear monitoras que pue-
dan expandir el conocimiento a la 
comunidad.  

Siguiendo con la misma línea, se 
realizarán dos concursos abiertos 
a todo público. Para los adultos es-
tará el de fotografía y para los me-
nores el de dibujo. Éstos serán re-
cepcionados en el hospital y la pre-
miación se llevará a cabo el lunes.  

“Las fotografías deben ser en re-
lación a la lactancia y el de los niños 
tendrá las categorías de 4-6 y de 7-
10 años”, detalló la matrona Alvear.

ARCHIVO

MOTIVAR LA LACTANCIA  materna exclusiva durante los primeros seis 
meses de edad, es uno de los objetivo que se planteó el hospital.

Daniela Salgado Parra 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una buena noticia recibie-
ron los adultos mayores de 
San Pedro de la Paz, luego 
que la Seremi de Bienes Na-
cionales renovara por 30 
años la concesión del terreno 
fiscal que es ocupado por el 
Hogar de Ancianos San Vi-
cente de Paul. 

Así quedó oficializado, tras 
concretarse un convenio con 
todas las partes involucra-
das. Éste permitirá que los 
35 adultos mayores en condi-
ción de vulnerabilidad y que 
residen en el hogar puedan 
seguir contando con un es-
pacio que les brinde protec-
ción y seguridad.  

El seremi de Bienes Nacio-
nales, Eric Aedo, expresó que 
“tomamos la decisión de en-

Se renovó a 30 años la concesión de 
terreno a Hogar San Vicente de Paul

tregar una comodato no por 
cinco años, sino que a 30, 
para que la Fundación pueda 
planificar a largo plazo y me-
jorar aún más esta infraes-
tructura que está al servicio 
de las personas mayores”. 

Además el Seremi recalcó 
la importancia de esta medi-
da porque “Chile es un país 

MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ

que envejece y tenemos que 
prepararnos para esta nueva 
realidad. Para eso el Estado 
necesita del apoyo de organi-
zaciones privadas, como esta 
Fundación que realiza una 
extraordinaria labor”. 

Por su parte, el alcalde, Au-
dito Retamal, agradeció el 
trabajo de la Seremi de Bie-
nes Nacionales y agregó que 
“esto nos ayuda a todos, por-
que como municipio vamos 
a poder ofrecer un mejor ser-
vicio a esta fundación, ya que 
podemos proyectar a mayor 
tiempo”. 

Es importante destacar 
que el hogar está emplazado 
en el terreno desde 1988 y 
cuenta con una superficie de 
3 mil metros cuadrados. 

Son los que se verán 
beneficiados con la 
renovación del 
comodato durante los 
siguiente 30 años.  

35 Adultos 
mayores 
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US$ 
579,8
MILLONES

+34,8%

Gravámenes

respecto a 
2016-2017

6.514.745
TON

-2%

Cargas de
exportaciones

respecto a 
2016-2017
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DESDE ENERO A JUNIO 2017

US$ 
4.791
MILLONES

+8,4%

Exportaciones

respecto a 
2016-2017

US$ 
2.889
MILLONES

+29,7%

Importaciones

respecto a 
2016-2017

1.514.630
TON

+10,5%

Cargas de
importaciones

respecto a 
2016-2017

 SUBIERON +29,7 % Y +8,4%, RESPECTIVAMENTE

Importaciones y exportaciones en 
el Bío Bío despegaron este 2017

SARAH MONTTI

Desde enero a junio se ingresaron US$ 2.889 millones y se enviaron US$ 4.791. Los 
gravámenes alcanzaron US$ 579 millones, aumentando en +34,8% respecto al mismo 
periodo del año anterior.

El periodo comprendido entre 
enero y junio  en materia de impor-
taciones y exportaciones dejó re-
sultados positivos en la Región del 
Bío Bío, con +29, 7% y +8,4% res-
pecto a igual periodo del año 2016. 

Traducido en dinero, quiere de-
cir que se enviaron al extranjero  
US$ 4.791 millones en productos.  
En cuanto a ingresos, estos alcan-
zaron los US$ 2.889  millones. 

De acuerdo a la Aduana Regional 
de Talcahuano, dirigida por Claudio 
Cid Berman, esto significó “que se 
aplicaron gravámenes aduaneros 
por US$ 579 millones, equivalente a 
+34,8%, siendo un alza importante”. 

Y según el Compendio Estadís-
tico de Comercio Exterior de 
Aduanas Chile, si bien las cargas 
de exportaciones regionales  ano-
taron  más de 6 millones de tone-
ladas, siendo -2% respecto en igual 
periodo anterior, no fueron in-
fluencia  negativa en el incremen-
to  final de los miles de millones de 
dólares en envíos. 

En tanto, el peso de cargas en las  
importaciones tuvieron un influ-
jo positivo reciproco en relación a 
los montos.  El  millón y medio de 
toneladas  equivalió una subida de 

gión a través de su plataforma de 
terminales da una gran oportu-
nidad a la macro zona, distribu-
yendo a la agricultura y centros de 
producción”, explicó  el director de 
Aduana regional de Talcahuano, 
Claudio Cid Berman. 

Respecto a las exportaciones  
enfatizó que  “siguen siendo nues-
tro motor y preocupación por par-
te de nuestra entidad para seguir 
prestando un mejor servicio a los 
exportadores que vienen de Los 
Lagos, El Maule y Los Ríos. Esta-
mos aumentando la cantidad de 
documentos que se tramitan por 
la Aduana de Talcahuano”. 

Para el seremi de Economía Bío 
Bío, Iván Valenzuela “los datos 
que están entregando desde 
Aduana para la Región son tre-
mendamente positivos. Hay un 
incremento en las exportaciones 
e importaciones, por que ratifica 
que la economía de la zona y de 
otras aledañas están integradas. 
Los puertos nuestros son funda-
mentales, puesto que atraen re-
cursos y aportan al empleo”. 

Añadió que se siguen ratifican-
do los esfuerzos que hace el go-
bierno para fortalecer la Región 
con los socios comerciales. 

 “En este caso es China y pode-

mos seguir creciendo. Tenemos ru-
tas con buenos estándares y eso 
tiene que ver con levantar a la Re-
gión con un gran potencial logísti-
co. Igualmente, se está potencian-
do el aeropuerto para las exporta-
ciones. Está todo dado para seguir 
despegando”, acotó Valenzuela. 

 
Cautela 

Si bien las cifras desde enero a ju-
nio son buenas, se debe estar aten-
to  a las variaciones.  Según el últi-
mo informe trimestral los países 
del Asia son los destinos favoritos 
de la región (China, abril-junio -
1,53%). Los del Nafta igual bajaron 
en -21,69%. Lo mismo a los perte-
necientes de la Unión Europea con 
-30,54%. Los del Mercosur y África, 
por el contrario presentan buenos 
porcentajes con +15,35% y +9,8%. 

En lo que se refiere a importacio-
nes, los últimos tres meses presen-
tan buenos ritmos. Brasil , por 
ejemplo, tiene una variación posi-
tiva de +9,11%, Estados Unidos 
+49,93%, China +45 ,17% y Canadá 
con +118%. Son estos números azu-
les los que generan expectativas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

IPC
junio

12 meses

-0,4%
1,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.077,38 

COMMODITIES 

+0,25% Igpa 25.357,91 +0,18%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $ 890,36 Cobre (US$/libra)$2,85
H. de pescado (US$/Ton) $1.300 Petróleo $49,16

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM AGOSTO

$45.907,00

$26.590,45
Dólar Observado $652,23 Euro $770,31

FRASE

“Las exportaciones siguen 
siendo nuestro motor y 
preocupación por parte de 
nuestra entidad para seguir 
prestando un mejor servicio”.

 Claudio Cid Berman, director regional de 
Aduana Talcahuano.

“Los datos que está 
entregando la aduana para la 
Región son positivos (...) 
ratifica que la economía de la 
zona y otras aledañas están 
integradas”.

Iván Valenzuela, seremi de Economía 
Bío Bío.

+10,5% de movimiento. 
“Nosotros tenemos una particu-

laridad que no debemos dejar de 
perder: que tenemos los insumos 
para mover a la industria ( impor-
taciones). Estamos hablado de pe-
tróleo, gas, fertilizantes para me-
jorar las tierras, etcétera. La Re-



Economía&Negocios

10 Diario Concepción Miércoles 2 de agosto de 2017

De acuerdo con la Encuesta Men-
sual de Alojamiento Turístico que 
realiza el Instituto Nacional de Es-
tadísticas (INE), en Bío Bío las per-
noctaciones tuvieron una variación 
negativa de 0,2% en junio respecto 
del año pasado. 

Al mismo tiempo, la Tasa de Ocu-
pación en Habitaciones se situó en 
25,9%, mostrando una variación po-
sitiva de 0,38 puntos porcentuales. 

 
Pernoctaciones de pasajeros 

En los establecimientos de aloja-
miento de la Región se realizaron 
69.094 pernoctaciones, (contrayén-

Pernoctación cayó 0,2% internanual en junio
1.060.769 Pernoctaciones en el 
país, disminuyendo en 3,0% en el 
análisis interanual. 

Se estima que la Región partici-
pó con el 6,5% del total de Pernoc-
taciones realizadas en el país. 

Se contabilizaron 63.572 Pernoc-
taciones de residentes en Chile, 
92,0% del total regional, y fue 1,1% 
inferior que lo observado hace doce 
meses. 

Las Pernoctaciones de residentes 
en el extranjero totalizaron 5.521, 
nivel 10,1% más alto que lo anota-
do en junio del año 2016, y partici-
pó con el 8,0% del total regional. TASA OCUPACIÓN DE HABITACIONES subió 0,38 puntos porcentuales.

dose en 0,2%), causado por el des-
censo de las pernoctaciones de pa-
sajeros con residencia chilena. 

En tanto, se efectuaron 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CLAUDIO SEPÚLVEDA, SOCIO DE BS ABOGADOS, EXPLICA LA POLÉMICA 

Ante la polémica surgida respec-
to del mercado de los notarios y co-
bros por el servicio de los mismos, 
Diario Concepción consultó con 
Claudio Sepúlveda, abogado y socio 
de BS Abogados, quien entregó su 
visión respecto de la materia.  

Según el profesional, los usuarios 
hoy se encuentran con colas, fechas 
no definidas y desconcierto a la 
hora de saber el precio final por trá-
mites de instrumentos públicos. 

Adicionalmente, enfatizó que “el 
sistema notarial, requiere ir de la 
mano con los cambios que experi-
menta el país y la sociedad en su 
conjunto y hoy es uno de los proble-
mas que presenta el sistema”. 

- ¿Es atingente la investigación 
que inició la Fiscalía sobre el 
mercado de los notarios? 

- Es importante que las institucio-
nes “hagan su trabajo” y lo hagan 
bien entendiendo que de dicho es-
tudio o investigación determinará 
en su caso si se enderecen sanciones 
eventuales, así se acuda al tribunal 
de la libre competencia, o sean guar-
dados los antecedentes por tener “la 
casa en orden”. 

- ¿Este es un problema de libre 
competencia o de otro tipo? 
¿Cuál sería? 

- Se sabe de la existencia de un 
arancel anual por el cual ha de 
guiarse el cobro, en la práctica se ha 
entendido que dicho catálogo de 
precio ha tomado un ribete mera-
mente referencial no siendo para  
los notarios, dicho reglamento  
arancelario, vinculante. 

Así cabe al pregunta existe li-
bre competencia en una comuna 
donde hay una notaría, a lo sumo, 
dos, y la persona si desea “cotizar” 
debe cambiar de ciudad muchas 
veces difícil opción por tiempo y 
desplazamiento. 

Cabe nuevamente la reflexión: 
¿qué sucede en dicho caso? Pode-
mos colegir que presenciamos una 
oferta monopólica de un servicio 
requerido ya para realizar la venta 
un bien raíz, o una propiedad. 

Así las cosas, importante es 
cómo resulta la investigación para 
el consumidor, que hoy somos to-
dos los chilenos en este tipo de si-
tuaciones. 

Importante resultaría continuar 
en este ámbito de análisis, con los 
conservadores y archiveros donde 
la situación claramente toma un ri-
bete de ciudad, ya que no existe 
oferta sino una única opción supe-
ditada a la territorialidad del lugar. 

Lo mismo ocurre en el caso de re-
ceptores judiciales donde la nebu-
losa tiende a ser mucho mayor,  bajo 
el mismo tamiz hoy es  analizado el 
caso del colectivo notarial.  

BS ABOGADOS

Según el profesional, los usuarios hoy se encuentran con 
colas, fechas no definidas y desconcierto a la hora de saber 
el precio final por trámites de instrumentos públicos.

forma de generación de dichos car-
gos ya en la forma, atención y cobros 
que se realizan al público descan-
sando ello muchas veces, en la sola 
voluntad y del notario, de en en-
tender su oficio como un organismo 
que debe dar elementos que hoy la 
sociedad exige en términos de 
transparencia de cobros, calidad de 
servicio, atención cliente, cuestio-
nes que no se resuelve por lo dere-
cho con el nombramiento de más 
notarios, sino abriendo dicho espa-
cio a reformular exigencias vincu-
lantes, entendiendo que el servicio 
requerido merece asemejarse a un 
servicio, como el registro civil, que 
brinda el Estado, en este caso, a tra-
vés de un operador letrado, que-
dando este sujeto no solamente 
bajo cargo de políticas de correcto 
funcionamiento profesional, super-
vigiladas por el poder judicial, sino 
a la calidad del servicio que la ciu-
dadanía hoy requiere y exige. 

- ¿Es necesario enviar un pro-
yecto de ley y dónde debería 
apuntar? 

- El sistema notarial, requiere ir de 
la mano con los cambios que expe-
rimenta el país y la sociedad en su 
conjunto y hoy es uno de los proble-
mas que presenta el sistema. 

Los usuarios hoy se encuentran 
en la habitualidad con colas de es-
pera, con fechas no definidas de en-
trega de documentos en especial 
los que se denominan instrumentos 
públicos como una escritura, y un 
desconcierto a la hora de saber cuál 
es el precio  final que ha de pagar  
por el trámite que ha materializado 
en dicha  entidad y sí de dicho trá-
mite por ejemplo de una escritura 
considera una copia, 3 o 10 que van 
dentro del precio o no. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Caso Notarías: sepa las 
claves de los cobros y la 
idea de sumar notarios

FRASE

“En la práctica se ha entendido 
que dicho catálogo de precio ha 
tomado un ribete meramente 
referencial”.

“Presenciamos una oferta 
monopólica de un servicio 
requerido ya para realizar la 
venta de un bien raíz, o una 
propiedad”.

“Así cabe al pregunta: existe 
libre competencia en una 
comuna donde hay una notaría, 
a lo sumo, dos”.

10,1%
Más alto que las de junio del año pasado 
fueron las pernoctaciones de residentes 
en el extranjero siendo el 8% del total 
regional.  

- ¿Se soluciona parte del pro-
blema con la designación de 100 
nuevos notarios? 

- Es lo que se ha de entender una 

solución parche o “a la chilena” esa 
viaja escuela de hacer las cosas en 
la medida de lo posible ya con una 
solución de carácter parche, que 

mantiene en definitiva en su esen-
cia los mismos elementos que hoy 
en los temas de fondo se cuestiona 
a la institución notarial; ya en la 
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Confianza de consumidores 
mejora por cuarta vez seguida

El Tribunal Ambiental de Valdi-
via, con jurisdicción desde Bío Bío 
hasta Magallanes, acogió a trami-
te la reclamación presentada por 
Agrícola Ancali Ltda. contra la Re-
solución Exenta n.º 182, median-
te la cual el Servicio de Evalua-
ción Ambiental (SEA) declaró 
inadmisible la solicitud de invali-
dación de la Resolución de Califi-
cación Ambiental n.º 71/2016 del 
Proyecto Central Hidroeléctrica 
Frontera, iniciativa que pretende 
ubicarse en el río Bío Bío, en el lí-
mite entre las comunas de Los Án-
geles y Mulchén. 

Lechería se opone a central hidroeléctrica
validación; que la administración 
habría aducido razones ajenas al 
procedimiento de admisibilidad; y 
que se habría ignorado la obliga-
ción de iniciar un procedimiento 
administrativo de invalidación de la 
mencionada RCA. 

 Tras declarar admisible esta 
acción, se ordenó oficiar al SEA a 
objeto de que informe sobre el re-
clamo, tras lo cual se fijará la fecha 
de la audiencia de alegatos de las 
partes. 

Cabe explicar que Agrícola Anca-
li posee un plantel lechero en la co-
muna de Los Ángeles.EL PROYECTO hidroeléctrico Frontera cuenta ya con RCA favorable. 

 La reclamación aduce que la em-
presa Ancali sí sería afectada en 
sus derechos e intereses por el cita-
do proyecto; que el SEA habría crea-
do un plazo sin sustento legal para 
rechazar el derecho a solicitar la in-

SIN EMBARGO, IPEC SIGUE EN ZONA DE PESIMISMO HACE MÁS DE TRES AÑOS

De acuerdo al último Índice de Per-
cepción de la Economía (Ipec) de  la 
empresa de investigación de merca-
dos GfK Adimark, si bien en junio la 
confianza de los consumidores sólo 
mejora ligeramente (+ 0,2 puntos en 
relación a mayo), se trata de la cuar-
ta alza consecutiva que experimenta 
el indicador, el que hoy se sitúa en 
40,8 puntos (Ver gráfico). Así, el de ju-
nio se convierte en el mejor registro 
del Ipec de los últimos 28 meses, a pe-
sar de que sigue manteniéndose en la 
zona de pesimismo, lugar donde ha 
permanecido durante más de tres 
años, exactamente 37 meses (desde 
mayo de 2014). 

El sostenido crecimiento de los úl-
timos meses se explica en parte por la 
mejora de las expectativas futuras y 
también por la notable baja que han 
tenido las expectativas de inflación de 
las personas en los últimos meses. 
Efectivamente, las “expectativas de 
alzas de precios” se ubican ahora en 
mínimos que no se observaban des-
de el año 2010.  

El último reporte da cuenta que indicador se situó en 40,8 puntos, el mejor 
registro en 28 meses.

lado, desde el ámbito propiamente 
económico, se conoció el crecimien-
to de la actividad económica de mayo 
(+1,3%), que si bien fue inferior a lo es-
perado mostró una mejoría con res-
pecto al mes anterior.  Al mismo tiem-
po, el Índice de Actividad del Comer-
cio anotó su mayor crecimiento del 
año durante mayo (+ 5,8%), fuerte-
mente impulsado por el sector auto-
motor. Finalmente, también la tasa de 
desempleo presentó un aumento mo-
derado (0,3% en el trimestre marzo-
mayo), mientras que la inflación se 
mantuvo estable (+ 0,1% en mayo). 

En el contexto descrito, la Con-
fianza de los Consumidores (Ipec) 
continúa al alza, llegando a 40,8 pun-
tos. Se trata de un alza moderada, de 
sólo 0,2 puntos respecto a mayo, pero 
sirve para confirmar la tendencia 
positiva que se viene produciendo 
desde febrero. 

Dos de los cinco sub-indicadores 
que componen el Ipec presentan al-
zas en relación a mayo. La “estabilidad 
del país en los próximos 5 años” es el 
sub-indicador que logra el alza más 
significativa (+3,4 puntos). 

El economista de la UDD, Carlos 
Smith, catalogó el índice como “una 
buena señal, pero hay que tener en 
cuenta que seguimos en una zona 
bastante pesimista. Además esto con-
cuerda que creo que hemos llegado a 
una situación económica de base, es 
decir, a rendimientos bastante bajos 
que da la sensación que lo único que 
nos puede pasar es que ya debemos 
volver a despegar”.  

En esto, añadió, ha ayudado la re-
lativa buena situación externa como 
el repunte del precio del petróleo, los 
efectos acotados en los mercados, 
hasta ahora, del Brexit; y el triunfo 
moderado de Macrom en Francia. E 
internamente, los ajustes en el sector 
minero ya se hicieron y en otras indus-
trias también, por lo que no debería-
mos ver alzas tan importantes en este 
sentido, planteó Smith. 

Para la académica de Ingeniería 
Comercial de la Universidad San Se-
bastián, Daniela Catalán, “entre los 
factores que pueden estar promo-
viendo la mayor confianza por parte 
de los consumidores, podrían estar el 
aspecto político,  las elecciones pre-
sidenciales e incluso el crecimiento 
económico puesto que, a pesar de ser 
bajo, la economía no se ha manteni-
do inmóvil. En este contexto, lo rele-
vante es avanzar como país para lo 
cual debemos construir confianzas y 
así mejorar las exceptivas de los con-
sumidores; solo así podremos mejo-
rar indicadores tanto económicos 
como sociales que nos permitirán 
tender a mejores resultados futuros”.

ARCHIVO/GRUPO COPESA
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Agrícola Ancali del 
grupo Bethia
En 1987, Liliana Solari Falabella, funda-
dora del grupo Bethia, crea la sociedad 
agrícola Ancali junto a sus hijos.

El proceso político también pare-
ce estar generando una mejora.  Así, 
la percepción de “Estabilidad del país 
para los próximos 5 años” (+3,4 Pun-

tos) fue el alza más importante obser-
vada en este mes. 

Durante junio, sin duda la contin-
gencia nacional estuvo marcada por 

la política, dadas las elecciones pri-
marias que se desarrollaron entre los 
pre-candidatos presidenciales de Chi-
le Vamos y el Frente Amplio.  Por otro 
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Contempla esta 
segunda parte del 
ciclo invernal del FTB, 
además de la 
realización de dos 
talleres.

Funciones
6
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contacto@diarioconcepcion.cl

DESDE ESTE VIERNES HASTA FIN DE MES

El espacio irá a las comunas de Tomé, Arauco, 
Nacimiento y Lota con tres destacadas obras.

En mayo pasado, ya había 
desplegado cuatro montajes 
de gran nivel por las comu-
nas de Arauco, Nacimiento, 
San Carlos y Lota. Una pri-
mera pasada que resultó 
todo un éxito en asistentes y 
crítica. Esperando replicar 
esa respuesta y más, esta se-
mana vuelve el Festival de 
Teatro del Bío Bío con su es-
pecial ciclo invernal, que en 
esta ocasión presentará tres 
destacadas obras provenien-
tes de Santiago, Villarrica y 
Valparaíso. 

Contemplando las mismas 
comunas -excepto San Car-
los- el programa se iniciará 
con la compañía Geografía 
Teatral, la que llevará este 
viernes a las 19.30 horas el 
montaje “Trabajo Social” a 
la Casa de la Cultura de Na-
cimiento, siendo su siguien-
te función en el Centro Cul-
tural de Arauco, al día des-
pués y en el mismo horario. 

Por su parte, un espectácu-
lo de artes circenses es lo que 
presentará la Compañía 
Mora Mosca con “Sonata”, el 
jueves 10 en el Centro Cultu-
ral de Tomé y el viernes 11 en 

similar espacio pero de Arau-
co. Ambas funciones serán a 
las 19.30 horas. 

En la misma línea, el sába-
do 12 realizarán una clase 
magistral para niños y niñas 
entre 7 a 12 años, que lleva 
por nombre “Juegos Acro-
báticos”. Este taller se reali-
zará en el Pabellón 83 de 
Lota, entre las 16:00 y las 
19:00 horas. Mientras que el 
líder del proyecto Núcleo de 
Investigación Vocal, Luis 
Aros, dictará un taller de 
voz, desde el lunes 14 al vier-
nes 18 en la Casa de la Cul-
tura en Nacimiento. 

Estas dos actividades son 

con cupos limitados y cuyas 
inscripciones están abiertas 
en el sitio web www.ftb.cl. 

El ciclo finalizará con la 
Compañía Ñeque Teatral, 
que trae desde Villarrica la 
obra “Ningún pájaro canta 
por cantar”. Este montaje 
que se presentará el viernes 
25 de en el Centro Cultural de 
Arauco y el sábado 26 en la 
Casa de la Cultura de Naci-
miento, siempre a las 19:30 
horas.  

Es importante destacar 
que también a fines de mes 
se conocerá la selección de 
las obras que traerá este año 
el Festival al Bío Bío, el cual se 
llevará a cabo entre el 2 y el 9 
de noviembre.  

Este ciclo invernal del FTB 
se realiza gracias al Fondo 
de Intermediación Cultural 
del Consejo de la Cultura y 
las artes 2016-2017, respaldo 
financiero obtenido el año 
pasado. Todas las funciones 
de este segundo recorrido in-
vernal son con entrada libe-
rada, lo mismo que las ins-
cripciones a los talleres.

FTB.

LA OBRA “TRABAJO SOCIAL” se presentará en las comunas de Nacimiento y Arauco.

DIRECCIÓN DE EXTENSIÓN UDEC

Fueron 19 trabajos partici-
pantes, de los cuales seis se-
rán reconocidos. Hoy, a las 19 
horas en la Casa del Arte 
UdeC, se realizará la premia-
ción del concurso nacional 
de pintura “La Independen-
cia de Concepción”. 

Armando Cartes (historia-
dor y representante Comi-
sión Bicentenario), Carlos 
Lastarria (curador Museo 
Bellas Artes de Valparaíso), 
María Soledad González (Di-
rectora de Extensión y Pina-
coteca UdeC) y Luis Guzmán 
Molina (Artista visual) fue-
ron los integrantes del jura-
do del concurso, que abordó 
como temática hechos histó-
ricos ocurridos entre el Mau-

le y la Frontera, entre 1810-
1823, que condujeron a la 
consolidación de la Indepen-
dencia de Chile, con énfasis 
en los eventos que tuvieron 
lugar en Concepción y en los 
detalles históricos.  

Las 19 obras se exhibirán 
en una muestra en el recinto, 
hasta el domingo 13 de agos-
to. Luego, se trasladará a la 
sala “Espacio Semco” e itine-
rará por Chillán, Los Ángeles 
y Santiago. 

CERTAMEN, que lleva por nombre “La Independencia en 
Concepción”, distinguirá a seis obras.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Festival de  
Teatro del Bío Bío 
parte su segundo  
ciclo de invierno

Concurso 
nacional de 
pintura tiene hoy 
su premiación
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Titulación de UdeC Capacita 
del Diploma en Sistemas 
Integrados de Gestión

UdeC Capacita realizó ceremonia de 
titulación de la séptima versión del 
“Diploma en Sistemas Integrados de 
Gestión ISO 9001: 2015, ISO 14001: 
2015 y Ohsas 18001: 2007, mención au-
ditor líder en Sistemas Integrados de Ges-
tión, Certificado por Aenor Chile.  

La formación se realizó entre los meses de 
Marzo y Junio del 2017.

ANTONIA MELO, 
Christian Chavarría 

y Geovanna 
Fernández.

FELIPE CID, Nilsson Cordero y José Vásquez.

RENÉ MANRÍQUEZ y Carla Novoa.

El Departamento de Medicina Interna de la Fa-
cultad de Medicina UdeC inauguró el Progra-
ma de Especialidad en Enfermedades Respira-
torias del Adulto con el propósito de respon-
der a los requerimientos de salud pública y la 
imperiosa necesidad de aumentar el núme-
ro de médicos especialistas que atiendan la 
gran demanda asistencial del área, principal-
mente GES. El programa, pionero a nivel re-
gional, forma en la actualidad y por un perío-
do de dos años a los médicos Angela Venegas 
de la Fuente y Alex Moreno Cifuentes.

ANGELA VENEGAS, Jorge Yáñez, Alex Moreno y Claudia Azócar.

HANS MÜLLER  y Eduardo Lecannelier.

JAIME 
CERECEDA, 
Francisco 
Arancibia y 
Renato 
Colima.

PATRICIO 
ORTIZ  y 

Hernán 
Sotomayor.

JORGE 
ASTETE, 
María 
Angélica 
Labarca y 
Gilberto 
Morales.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

VANESSA SÁEZ  y Victoria Varela.

CLAUDIA VARAS y Cristián Vera. SILVIA SANHUEZA y Rigoberto Silva.

Medicina UdeC inauguró nuevo 
programa de especialidad 
en enfermedad respiratoria

CHARLA de Prof. invitado a 
inauguración, Dr. Hernán Sotomayor L.

JOSÉ 
VÁSQUEZ  y 

Luna 
Delgado.
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Pese al gran esfuerzo realizado en su prepa-
ración, finalmente Víctor Aravena no podrá es-
tar en el Mundial de Atletismo de Londres, que 
se iniciará el viernes. 

“Baja del Mundial, una inflamación que no 
pudimos curar nos deja fuera, con pena y do-

lor pero seguiremos adelante. El invierno del 
sur nos pasó la cuenta, muchos entrenamien-
tos duros bajo lluvia y frío arrojó un resultado 
negativo a mi tendón. Seguiré entrenando y 
dando lo mejor para llegar con todo a los Ode-
sur”, escribió el atleta en sus redes sociales. 

Víctor Aravena queda fuera del Mundial por lesión

Ocupa actualmente Old 
John’s en la Liga Nacional, 
con 17 puntos. Está a tres de 
Country, su próxima rival.

Lugar
7°

Rodrigo Tobar, capitán in-
glés, aseguró que “no que-
damos del todo contentos 
con nuestro rendimiento”. 

Varios detalles 
para corregir

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Luego de un mal inicio, Old John’s 
cada vez se muestra más sólido en 
la Liga Nacional de Rugby. El pasa-
do fin de semana se impuso por 29 
a 24 a Old Georgians, en lo que fue 
su primer triunfo en calidad de vi-
sita y el tercero consecutivo en ge-
neral en el certamen, lo que ayuda 
al cuadro inglés a seguir metiéndo-
se en la parte de arriba de las clasi-
ficaciones, en un torneo que se ha 
caracterizado por su paridad. 

Rodrigo Tobar, capitán de Old 
John’s, indicó que más allá del triun-
fo no quedaron contentos con su 
rendimiento, pues luego de un gran 
inicio tuvieron algunas desconcen-
traciones que pudieron costarles 
más caros.  

“Tuvimos un primer tiempo muy 
bueno, con 20 minutos iniciales 
donde fuimos muy superiores. Ter-

mos en casa los hemos elevado a la 
categoría de innegociables (sic), no 
podemos dejar escapar puntos. Te-
nemos que ganar sí o sí en nuestra 
intención de quedar entre los ocho 
primeros. Es una final se podría de-
cir en las pretensiones de cumplir 
con ese objetivo”, aseguró. 

De Country Club, indicó que “es 
un equipo muy parejo, con una base 
sólida que trabaja desde un tiempo. 
Hace dos años fue campeón de Chi-
le, y hay varios jugadores que si-
guen vigentes de ese entonces. Es 
un elenco muy peligroso, que hay 
que controlarlo desde el primer mi-
nuto, porque son bien ordenados, 
disciplinados. Se conocen bien, y 
es uno de los rivales fuertes del 
campeonato, sin dudas”. 

ARCHIVO/RAPHAEL SIERRA P.

tampoco podemos ser mediocres y 
conformarnos solo con eso. Por 
mucho que hayamos ganado, no 
nos fuimos tan contentos porque 
sabemos que podemos dar mucho 
más. No nos quedamos solo con la 
victoria, sino que hay que repasar 
las cosas que se hicieron bien y las 
que se hicieron mal. Obviamente, es 
mucho mejor corregir esto cuando 
ganas, pensando en el próximo par-
tido”, comentó. 

 
Rival de cuidado 

Este sábado, Old John’s volverá a 
ser local, y desde las 15 horas reci-
birá a Country Club en su cancha de 
El Venado. Un duelo donde sólo les 
vale ganar, y Tobar tiene claro que 
no se les pueden escapar puntos 
en su casa.    

“Sabemos que este partido pue-
de marcar una eventual clasifica-
ción, y los encuentros que jugare-

minando este periodo entramos en 
algunas lagunas, de desconcentra-
ciones, que son cosas que tenemos 
que corregir. En todo caso, igual 
nos fuimos arriba por una buena di-
ferencia. Y empezando el segundo 
lapso partimos también algo des-
concentrados, un poco relajados y 
nos volvimos a enchufar bien sobre 
el final. El equipo de Old Georgians 
es siempre aguerrido, de no bajar 
nunca los brazos y pelear hasta el fi-
nal, lo que quedó de manifiesto en 
el try que nos anotaron en la última 
jugada del partido”, señaló. 

Por ello, Tobar indicó que es ne-
cesario corregir varios aspectos que 
le den más solidez a su equipo, y así 
poder seguir escalando en la tabla 
de posiciones. Actualmente, se ubi-
can séptimos con 17 puntos, y un 
registro de tres victorias y tres caí-
das en seis encuentros.  

“Siempre es valioso ganar, pero 

OLD JOHN’S Y SU TERCERA VICTORIA SEGUIDA EN LA LIGA NACIONAL DE RUGBY

Un triunfo que sirve para seguir 
escalando en la tabla de posiciones
Luego de vencer a Old Georgians como visita, los ingleses se preparan para recibir a Country Club 
en El Venado. “En casa no podemos dejar escapar puntos”, señaló Rodrigo Tobar. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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De momento se acabó el sufri-
miento para Naval de Talcahuano. 
El cuadro del Ancla volverá a la dis-
puta de la Segunda División Profe-
sional hoy, cuando a partir de las 
19:00 horas visite a Independiente 
de Cauquenes en la Región del 
Maule. 

El duelo de esta tarde enfrentará 
justamente a los dos equipos que 
estuvieron a punto de perderse el 
Transición, producto de los proble-
mas con el pago de la garantía de 30 
millones de pesos exigida para ser 
aceptado dentro del torneo. 

Finalmente, y tras la interven-
ción del Sifup -con amenazas de 
paro incluidas-, ambos elencos re-
cibieron un nuevo plazo para el 
pago de la cuota, y fueron final-
mente aceptados. 

Así, hoy el equipo dirigido por 
Patricio Almendra podrá enfocar-
se derechamente, por el momento, 
en lo que significa lo deportivo, par-
tiendo por el compromiso de esta 
tarde en condición de visitantes, y 
con bastantes caras nuevas dentro 
del plantel de jugadores. 

Uno de ellos será el delantero 
paraguayo Arnaldo Castillo, 
quien llegó a préstamo desde la 
Universidad de Concepción, con 
números importantes en las se-
ries juveniles. 

“Es un desafío nuevo que me va 
a dar experiencia, minutos de pro-
fesional en cancha. Estoy más que 
motivado para encarar el torneo, 
dar lo mejor para ayudar al equi-
po en este desafío”, indicó el ata-

cante guaraní, quien llega con el 
registro de 45 goles en 52 partidos 
jugados por el Campanil en series 
menores. 

Para Castillo, es importante que 
el plantel haya dejado atrás las di-
ficultades administrativas. “Sí, fue 
complicado, porque estábamos 
empezando bien y no sabíamos de 
eso. Cuando dijeron lo que pasó 
me desanimé, pero por suerte nos 
reintegraron, algo que me puso más 
que feliz, porque quería jugar y te-
ner minutos de profesional”, agre-
gó el delantero. 

Ahora, la motivación del plantel 
de Naval es hacer un buen torneo. 
“El equipo está más que motivado. 
Tenemos confianza entre nosotros, 
porque estamos claros de las capa-
cidades que tenemos. Vamos a dar 
lo mejor”, señaló Castillo, al tiempo 
que analizó el duelo de esta tarde. 

“No hemos podido ver mucho del 
rival, pero sí sabemos de la cancha 
que es complicada. Cauquenes, eso 
sí, tiene jugadores de experiencia”, 
finalizó el atacante, que será titular 
en el estreno del ancla.

ROMILIO PASMIÑO G.

NAVAL DEBUTA HOY ANTE INDEPENDIENTE DE CAUQUENES DE VISITA

Vuelve al fútbol y 
olvida los problemas
Los dos equipos que estuvieron a punto de no participar 
del Transición se miden hoy, en la Región del Maule.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

“Aprovechó la migracion de una 
bandada de pájaros silvestres 
para su evasión (El Principito A. 
de Saint Exupery)”. 
Comunicamos el sensible falleci-
miento de nuestro querido e 
inolvidable padre, suegro, abue-
lito y bisabuelito, Sr. 
 

ANTONIO EDUARDO 
MARTINEZ NUÑEZ 

 (Q.E.PD.) 
 
Su velatorio se está realizando en 
Cruz 71, Concepción; y su funeral 
será hoy después de una misa a 
las 14:30 Hrs. en la Parroquia La 
Merced (Castellón 624, Concep-
ción), saliendo el cortejo al Ce-
menterio General de Concepción. 
 
Sus hijos Ana, Antonio, Yevgenia, 
Rebeca, Wlady y Marco 
 
Concepción, 02 de agosto de 2017.

I. CAUQUENES

Estadio Fiscal Manuel Moya, Cauquenes 
Hora: 19.00 
Árbitro: Manuel Vergara

NAVAL

ARNALDO 
CASTILLO será titular 

en la ofensiva de los  
porteños esta tarde. 

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y 
LEGALES
JUDICIALES Y LEGALES 
Por extravió cheques N° 9966764-
9966765-9966766, del Banco 
Estado, cta cte 52900008139, 
quedan nulos.

“ El que cree en mi aunque mue-
ra vivirá”. 
 Con gran pesar comunicamos el 
fallecimiento de nuestra querida 
madre, abuelita y bisabuelita, 
Sra. 
 
RAQUEL DEL CARMEN 

HERMOSILLA 
CHAVEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy después de 
un oficio a las 10:00 Hrs en su 
domicilio Ainavillo 79, Pobla-
ción Ester Roa, saliendo el cor-
tejo al Cementerio General de 
Concepción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 02 de agosto de 
2017.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra querida es-
posa, madre, suegra, abuelita y 
bisabuelita, Sra. 
 
RAQUEL DEL CARMEN 
MARDONES VERGARA 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 8:30 Hrs. en la Pa-
rroquia La Ascención (Juan de 
Dios Rivera 1914, Barrio Norte), 
saliendo el cortejo al Cemente-
rio General de Concepción. 
 
Su esposo Denis Rivas, hijos y 
Familia 
 
Concepción, 02 de agosto de 
2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Miguel de Cervantes 462

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086, local C

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

3/15 3/15
LOS ÁNGELES

2/18
SANTIAGO

3/15
CHILLÁN1/17

RANCAGUA

1/14
TALCA

2/12
ANGOL

1/10
TEMUCO

4/11
P. MONTT

4/17
JUEVES

3/15
VIERNES

6/10
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Eusebio
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